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Алексей Жердев, 
заместитель председателя 
правительства Кировской области.

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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Депутаты Госдумы приняли закон о первоочередном зачислении 
налога на доходы физических лиц в региональные и местные 
бюджеты. С учетом того, что НДФЛ является основным источником 
налоговых доходов большинства территорий, регионы смогут 
более стабильно и равномерно финансировать свои расходные 
обязательства. 5

Имущественная арифметика
Тему эквайринга вынесут на заседание совета 
по малому и среднему бизнесу. О таких планах 
сообщила заместитель министра промышлен-
ности, предпринимательства и торговли Киров-
ской области Светлана Казакова.

Спортивный интерес
В Кирове готовят льготу по земельному нало-
гу для инвесторов в области спорта, туризма и 
гостиниц. Для получения муниципальной под-
держки инвестору необходимо выполнить ряд 
условий. 

Где в Кировской области 
точки роста турпотока? 
Увеличить количество гостей в регион можно 
за счет развития экологического и сельского 
туризма, доработки брендинга и информацион-
ной поддержки. К таким выводам пришли фе-
деральные эксперты, приглашенные на первый 
форум индустрии гостеприимства.

Санкционная переориентация
На таможне сообщили о росте поставок экспор-
та фанеры из Кировской области в Китай 
в 45 раз, при этом объемы поставок пеллет 
практически сошли на нет. 
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«Сейчас подход полностью поменяли. Будет еди«Сейчас п
я шкала оценки. Застная шкала

есть, условно, 2 га землесть, усло
ственности. Если выходст ннос
должен построить этод жен
не то, что кто-то сказ
То есть мы пытаемся у
тивной базы коррупцио
ляющую и чтобы на рын
ные понятные правила 
не «купи-продай», а рыно
нес, которому требует
нирование на несколько
крупные инвестиции. Би
должен понимать, заче
почему заходит в проек
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тью поменяли. Будет еди-
тройщик знает:

и и она в соб-
дит на КРТ, то 
о, это и это, а 
зал в кабинете. 
брать из норма-

онную состав-
нке были еди-
игры. Это 
ок и биз-

тся пла-
о лет,
изнес 
м и 
кты».
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Кредитный рейтинг
Аналитическое кредитное рейтин-

говое агентство обозначило прогноз 
кредитного рейтинга Кировской об-
ласти как «позитивный». «Кредитный 
рейтинг региона обусловлен умерен-
но низкой долговой нагрузкой при 
незначительных рисках рефинан-
сирования долговых обязательств 
и умеренными показателями бюджет-
ного профиля со значительной долей 
капитальных расходов в совокупных 
расходах (за вычетом субвенций)», – 
прокомментировали в региональном 
минфине.

Прогноз «позитивный» «отражает пред-
положение о вероятной стабилизации 
потребности бюджета в привлечении 
заемного финансирования на капи-
тальные цели». «Сохранение данного 
показателя в диапазоне от 0 до -5% в 
прогнозном периоде улучшит оценку 
финансового профиля региона, что мо-
жет привести к повышению кредитного 
рейтинга», – отмечается в сообщении.

Также АКРА подтвердило и рейтинг 
облигационного выпуска региона, 
который соответствует кредитному 
рейтингу региона – BBB+(RU).

ФИНАНСЫ

Тему эквайринга вынесут 
на заседание совета по 
малому и среднему бизне-
су. О таких планах во вре-
мя пресс-конференции к 
«Бизнес-неделе на Вятке» 
сообщила заместитель ми-
нистра промышленности, 
предпринимательства и 
торговли Кировской об-
ласти Светлана Казакова  в 
комментарии-дополнении 
к озвученному президен-
том Вятской ТПП Андреем 
Усенко.

В этом году на ежегодной встрече 
предпринимательского сообще-
ства с депутатами ОЗС планируется 
обсудить льготы по налогу на иму-
щество. Как показал предыдущий 
год, подобные дискуссии приво-
дят к конкретным результатам. 
«Год назад в мае мы встречались 
с депутатами и говорили о необ-
ходимости принятия ставок по 
региональным налогам на дли-
тельный период. Участвовали и 
министры. Шла речь о том, что мы 
принимаем бюджет на три года, 
знаем расходную часть, давайте и 

по доходной принимать ставки на 
три года. В мае говорили об этом 
с депутатами, летом – с органами 
исполнительной власти. Осенью 
в Кировской области ставки на-
логов для бизнеса, перешедшего с 
ЕНВД на УСН, были приняты сра-
зу на три года и на 
сниженном уров-
не», – напомнил 
ретроспективу 

событий президент Вятской ТПП 
Андрей Усенко.

Он дополнил, что «для Россий-
ской Федерации это практически 
уникальный случай»: «Мы сами 
результат оцениваем не до конца, 
но на это обращают внимание все. 
Когда говорим, что у нас в регио-

не ставки приняты на три 
года – никто не верит. 

Спрашивают, как у 
нас на это пошли. 
А мы это сделали 
совместно с орга-
нами власти».

В этом году речь пойдет о ставках 
по налогу на имущество. «Андрей 
Николаевич (Вавилов, бизнес-ом-
будсмен, – ред.) этот вопрос подни-
мет. Обсудим возможные корректи-
ровки ставок по производству. Год 
назад ввели пониженные ставки 
для предприятий-производителей. 
Посмотрим, как отработали, есть 
еще предложения. Тогда в мае тему 
корректировок по налогам прого-
ворили – в ноябре сделали. Сейчас 
очередной май, будем делать оче-
редные предложения», – отметил 
президент Вятской ТПП.

Он добавил, что «по налоговым 
ставкам уже нет необходимости 
кардинальных изменений, но 

есть запрос на определенную 
донастройку». 

«Мы в этом году поднимем 
вопросы, связанные с нена-
логовыми расходами. Тот 
же эквайринг, который 
банки вводили на период 
пандемии. Центробанк 
урегулировал, снизил 
его до 1% и все ком-
фортно с этим жили. 
Пандемия закончи-
лась – ЦБ отменил 

требование, и у нас эквайринг от 
1,7 до 2,5%. Коллеги, задумайтесь: 
в областной бюджет ставка по на-
логу с оборота 3%, а в банк 1,8%! 
И, конечно, банки расскажут обо 
всех своих затратах в совокупно-
сти. Но мы же читаем отчетности 
ЦБ о доходах банков за прошлый, 
кризисный для всех год. У них всё 
хорошо. Эта система регулируе-
мая. И бизнес считает, что уж луч-
ше эти проценты добавить к на-
логам, чтобы пошли в бюджет, чем 
на эквайринг, который, по сути, 
является коммерческой банков-
ской услугой. Этот вопрос тоже 
будем понимать, сейчас ведутся 
консультации», – сказал Андрей 
Усенко.

«Мы эту тему уже озвучивали на 
координационном совете по раз-
витию малого и среднего предпри-
нимательства при губернаторе, ко-
торый в этом году возобновил свою 
работу. На следующем заседании, 
которое пройдет во втором кварта-
ле, этот вопрос будем рассматри-
вать. И приглашаем бизнес-сообще-
ство, чтобы мы смогли ответить на 
все вопросы»,– прокомментировала 
Светлана Казакова.

ФИНАНСЫ

Имущественная арифметика

«Антиалкогольная» донастройка
Власти готовят корректировки 

для антиалкогольных поправок в 
Кировской области. Об этом сооб-
щил депутат ОЗС Дмитрий Русских. 
Он отметил, что официально ини-
циатива о корректировке вступив-
ших в силу с 1 марта на территории 
региона законов, ограничивающих 
розничную торговлю в многоквар-
тирных домах, ожидается именно 
от региональных властей.

«В планах корректировка стоит.
Все прекрасно понимают, что с 
этим законом немножко намудри-

ли и пока он не работает. Действие 
закона не влияет в первую очередь 
на их «адресатов» – магазины фор-
мата «24 часа». Есть предложения 
отрегулировать по квадратным 
метрам. Есть предложения оста-
вить только магазины (в помеще-
ниях жилых домов, переведенных 
из жилых в нежилые, – ред.), кото-
рые выходят на «красную линию»: 
находятся с наружной части дома 
и не мешают жильцам. Сейчас все 
их пытаются проработать», – про-
комментировал депутат.
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у р д
сниженном уров-
не», – напомнил 
ретроспективу 

д р , у р
не ставки приняты на три 

года – никто не верит. 
Спрашивают, как у 
нас на это пошли. 
А мы это сделали 
совместно с орга-
нами власти».

д р д р
Посмотрим,
еще предлож
корректиров
ворили – в но
очередной м
редные пред
президент В

Он добави
ставкам уж
кардинал

есть запр
донастр

«Мы в
вопро
логов
же э
бан
па
у
е



В Кирове готовят льготу по земель-
ному налогу для инвесторов в об-
ласти спорта, туризма и гостиниц. 
Для получения муниципальной 
поддержки инвестору необходимо 
выполнить ряд условий, в частно-
сти, по объему инвестиций, капи-
тальных вложений и выплате за-
работной платы сотрудниками в 
размере не менее 2 МРОТ.

Соответствующий проект решения Ки-
ровской гордумы вынесен на процедуру пуб-
личных консультаций, которая проходит до 
26 мая.

Документ предусматривает предоставление 
льготы в отношении участков, используемых 
для реализации инвестпроектов в приори-
тетных видах деятельности. Таких указано 
три. Во-первых, в области спорта, отдыха 
и развлечений (ОКВЭД 93). Во-вторых, это 
деятельность туристических агентств и про-
чих организаций, предоставляющих услуги 
в области туризма (ОКВЭД 79). В-третьих, 
деятельность по предоставлению мест для 
временного проживания (ОКВЭД 55).

Как указано в документах, «муници-
пальная поддержка по уплате земельного 
налога предоставляется инвесторам путем 
уменьшения на 90% исчисленной суммы». 
При объеме инвестиций до 250 млн рублей –  

на срок реализации проекта, но не более  
3 лет, при объеме инвестиций свыше 250 
млн рублей – на срок реализации проекта, 
но не более 5 лет.

Муниципальная поддержка вступает в силу 
с 1 числа квартала, в котором было заключено 
соглашение о муниципальной поддержке 
инвестиционной деятельности. Предостав-
ляется инвестору один раз в течение срока 
реализации проекта.

Для получения льготы инвестору необходи-
мо выполнить ряд условий. В частности, чтобы 
заявленный к реализации инвестпроект об-
ладал экономической эффективностью (пред-
усматривал создание и расширение перечня 
услуг, увеличение пропускной способности 
и мощности объектов), а также социальной 
(создание новых рабочих мест или увеличение 
количества созданных, улучшение условий 
труда, повышение квалификации кадров).

Объем капитальных вложений, предусмот-
ренных инвестиционным проектом, состав-
ляет не менее 10 млн рублей. У инвестора не 
должно быть долгов по налогам, сборам и 
другим платежам. Кроме этого отсутствует 
задолженность перед сотрудниками.

«Заработная плата работников инвесто-
ра, принятых на полный рабочий день, за 
предыдущий налоговый период в расчете 
на одного работника составляет не менее 
2-кратного минимального размера оплаты 
труда, установленного федеральным зако-
нодательством на начало соответствующе-
го календарного года», – отмечается среди 
условий получения льготы. Этот же размер 
средней зарплаты – не менее 2 МРОТ –  
потенциальный получатель льготы обя- 
зуется выплачивать и в дальнейшем (о чем 
письменно уведомляет при подаче пакета 
документов).

В случае принятия решение вступает в 
силу с 1 января 2024 года, «но не ранее, чем 
по истечении одного месяца со дня его офи-
циального опубликования».

Разработчиком проекта решения выступил 
городской департамент экономразвития и 
предпринимательства.

Вопрос о проработке льготы по земельно-
му налогу для инвестиционных объектов 
в сфере спорта чиновникам было поручено 
проработать в декабре прошлого года.

ИНИЦИАТИВА

Спортивный интерес

В районах области на основе голо-
сования жителей отремонтируют  
в общей сложности 119 километров 
местных дорог. Получателями «до-
рожного миллиарда» стали  
70 муниципальных образований, 
где отремонтируют 162 дорожных 
объекта общей протяженностью 
 119 километров.

В рамках нацпроекта в Санчурске и Ор-
лове отремонтируют по три участка улиц, 
в Яранске – семь участков. Во всех населен-
ных пунктах на проблему плохого состояния 
улиц  указывали жители во время визитов 
губернатора в районные центры. 

Например, после встречи с жителями 
Омутнинска Александр Соколов пообещал 
отремонтировать к 250-летию города как ми-
нимум центральные улицы. Часть средств на 
работы была выделена в прошлом году, другая 
часть  – в рамках соглашения о социальном 

партнерстве с Омутнинским металлургиче-
ским заводом – выделена в начале этого года. 

Дополнительно деньги выделены на ре-
монт 800 метров улицы Спортивной, кото-

рая ведет к Станции скорой медицинской 
помощи и Центральной районной больни-
це. Она расположена в исторической части 
города. 

Подрядчик АО «Вятавтодор» планирует 
закончить работы к юбилею города, к концу 
июня 2023 года. 

В рамках нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» активно идет ремонт мостов.

Так, мост через реку Уста на автодороге 
Яранск-Кикнур не ремонтировался более  
37 лет. Сейчас подрядчик заканчивает устрой-
ство объезда для начала ремонтных работ. 
На время работ на мосту закроют движение 
для всех видов транспорта. Работы хотят за-
кончить к концу ноября. 

Еще раньше – в начале сентября – планируют 
сдать отремонтированный мост через реку 
Шуда на автодороге Киров-Советск-Яранск. 
Подрядчик приступил к основному этапу. 

В ближайшее время работы начнутся на 
автодорогах в Зуевском, Вятскополянском, 
Юрьянском районах, в городах Орлов и 
Яранск, в поселках городского типа Куме-
ны, Мирный, Стрижи, Санчурск, Фаленки. 

Планируется, что все работы будут завер-
шены к 31 августа.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

В Кировской области продолжаются 
ремонтные работы на «дорожный миллиард»

Заявки на логотип
На использование юбилейного логотипа 

«Киров 650» поступило более 50 заявок, в том 
числе от бизнеса. Столько желающих заключить 
соглашение было на 16 мая, сообщил в этот 
день руководитель Дирекции по подготовке к 
650-летию города Алексей Чепцов. 

На минувшей неделе Дирекция  подписала 
третье соглашение – с ВятГУ. Напомним, первое 
было заключено с городской администрацией и 
депутатским корпусом, второе – с Вятской ТПП.

 Дирекция, как сообщил ее руководитель,  
также готова взять на себя расходы на предо-
ставление победителям конкурса «Город до-
брых соседей» аншлагов, информирующих, что 
проект реализован к юбилею города. 

Добавим, дирекция реализует проекты за 
счет внебюджетных источников. 

КИРОВ

Депутатская повестка
Проведение очередного пленарного заседания 

заксобрания Кировской области запланировано 
на 25 мая. Совет ОЗС утвердил примерный пере-
чень вопросов, которые вынесут на рассмотре-
ние. Среди них законопроекты об исполнении 
областного бюджета и бюджета территориального 
Фонда обязательного медстрахования за 2022 год.

«Кроме того, депутаты вернутся к законопроек-
там о льготах по транспортному налогу, которые 
были приняты в первом чтении в апреле», – со-
общили в областном парламенте.

В рамках «правительственного часа» обсудят 
нацпроекты, среди которых «Малое и среднее 
предпринимательство» и «Международная ко-
операция и экспорт». 

НЕДЕЛЯ
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Вовлечение подростков в различ-
ные формы занятости позволяет 
подрастающему поколению приоб-
рести трудовые навыки, опыт рабо-
ты в коллективе, познакомиться с 
профессионально-деловым миром. 
Трудовая занятость не только зани-
мает у подростков свободное вре-
мя, которое потенциально может 
быть использовано ими для совер-
шения противоправных действий, 
но и дает им возможность зарабо-
тать, воспитывает в них самостоя-
тельность и ответственность. 

В 2023 году образовательные органи-
зации города Кирова в свободное от уче-
бы время планируют трудоустроить около  
1,3 тыс. учащихся и подростков. 

Однако подростков, желающих подрабо-
тать в летний период, значительно боль-
ше. В этой связи центр занятости ежегодно 
проводит работу по привлечению к тру-
доустройству несовершеннолетних граж-
дан работодателей, которые выплачивают 
им заработную плату за счет собственных 
средств. По итогам 2022 года 39 работода-
телей города Кирова приняли на времен-
ные работы 534 подростка, которым за счет 
собственных средств выплатили заработ-
ную плату в общей сумме 14,2 млн. рублей.

В текущем году более 50 таких работода-
телей планируют создать не менее 670 вре-
менных рабочих мест для приема на рабо-
ту несовершеннолетних граждан в летний 
период. 

Работодатели могут принять на работу 
подростков для замены основных работни-
ков на период их отпуска, выполнения под-
собных работ, работ по благоустройству, 
уборке и других вспомогательных работ, 
которые нецелесообразно поручать основ-
ным работникам. Кроме того работодате-
лям предлагается рассмотреть участие в 
программе как меру социальной поддерж-
ки трудовых коллективов в виде трудоу-

стройства детей сотрудников, покрытия те-
кущего дефицита кадров, формирования 
кадрового потенциала своих предприятий.

Дополнительным 
стимулом для 
трудоустройства 
подростков является 
участие работодателей в 
программе господдержки. 

Работодателям, трудоустроившим мо-
лодежь до 30 лет, могут быть компенси-
рованы затраты на выплату заработной 
платы в соответствии с постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
13.03.2021 № 362. Возмещение осущест-
вляется в минимальном размере опла-
ты труда, увеличенном на сумму страхо-

вых взносов и районный коэффициент  
(24,3 тыс. рублей за месяц). В соответствии 
с этим постановлением трудовые договоры 
можно заключать и с подростками в воз-
расте 16-17 лет. Трудоустройство возможно 
по любым профессиям.

В 2022 году 
19 работодателей 
компенсировали затраты 
на трудоустройство 
171 подростка в сумме 
около 4 млн. рублей. 

Регулирование труда работников в воз-
расте до 18 лет осуществляется на основе 
общих требований Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации и особенностей, преду- 
смотренных в главе 42 ТК РФ «Особенно-

сти регулирования труда работников в 
возрасте до восемнадцати лет».

В соответствии со статьей 63 ТК РФ за-
ключение трудового договора допускает-
ся с лицами, достигшими возраста 16 лет.

При согласии одного из родителей и ор-
гана опеки трудовой договор для выпол-
нения легкого труда, не причиняющего 
вреда здоровью, может быть заключен с 
лицом, достигшим возраста 14 лет.

  В соответствии со статьей 94 ТК РФ про-
должительность ежедневной работы (сме-
ны) не может превышать:

- для работников, получающих общее об-
разование или среднее профессиональное 
образование и работающих в период кани-
кул: 

• в возрасте от 14 до 15 лет - 4 часа;
• в возрасте от 15 до 16 лет - 5 часов;
• в возрасте от 16 до 18 лет - 7 часов.
Учитывая социальную значимость дан-

ных мероприятий, служба занятости ока-
зывает подросткам материальную под-
держку на период их участия в работах из 
средств регионального бюджета, размер 
материальной поддержки - 2587 руб. 50 
коп. в месяц за фактически отработанное 
время.

Получить подробную информацию 
об условиях участия в программах по 
трудоустройству несовершеннолетних 
граждан в возрасте 14-17 лет, а также со-
общить о планируемом участии можно в 
отдел профессионального развития  мо-
лодежи центра занятости по телефонам 
8 (922) 947 16 46,  8 (922) 993 69 17.  

ЦЕНТР ЗАНЯТОС ТИ

в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы время в 2023 году

В филиале «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим» прошли по-
казные пожарно-тактиче-
ские учения Специального 
управления ФПС №16 МЧС 
России. Такие мероприятия 
проводятся на предприятии 
один раз в год. 

Основная цель – демонстрация 
слаженности действий сотрудни-
ков МЧС России с администра- 
цией охраняемого объекта по спа-
сению и эвакуации персонала, а 
также отработки действий по ту-
шению условного пожара.

Во время эвакуации были при-
влечены все службы спасения 
предприятия. Задействовано  
34 человека личного состава Спец-
управления № 16, восемь единиц 
пожарной техники, приведено в 
готовность шесть единиц техники 
резерва. 

Сергей Завьялов, руководи-
тель направления по охране тру-
да, промышленной безопасности, 
ГО и ЧС филиала «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим»:

– От нашего предприятия в уче-
ниях были задействованы четыре 
единицы транспорта служб жиз-

необеспечения и реагирования.  
В результате слаженных действий 
всех подразделений условный по-
жар был потушен, спасено пять 
сотрудников, эвакуировано 193 че-
ловека. Все службы отработали и 
уложились в нормативы, которые 
были поставлены перед ними. 

НОВОС ТИ КОМПАНИИ



«С учетом того, что НДФЛ являет-
ся основным источником налоговых 
доходов большинства территорий, 
закон обеспечит своевременное 
поступление средств в региональ-
ные и местные бюджеты и позво-
лит избегать кассовых разрывов. 
Регионы смогут более стабильно 
и равномерно финансировать свои 
расходные обязательства», – про-
комментировали в нижней палате 
парламента.

Как напомнили в законодатель-
ном собрании Кировской области, 
с этого года начал действовать ме-
ханизм единого налогового счета 
(ЕНС), когда все налоги оформ-
ляются одним платежом, а затем 
налоговые органы самостоятельно 
распределяют их по бюджетной 
системе.

– С 1 января 2023 года все налоги 
платятся через единый налоговый 
счет, что упрощает процесс оплаты 
и устраняет перекосы, когда пред-
приятия создавали долги по одним 
налогам, оплачивая другие. Теперь, 
если у налогоплательщика есть 
неоплаченные налоги, то все упла-
ченные средства, включая НДФЛ, 
идут на погашение задолженности. 
При этом НДФЛ не является нало-
гом самого юрлица, предприятие 
является лишь налоговым агентом, 
который удерживает и перечисляет 

налог за физлиц, – прокомменти-
ровал председатель комитета по 
экономике, бюджету и развитию 
предпринимательства ОЗС Роман 
Титов. 

Он подчеркнул, что НДФЛ – на-
лог «бюджетообразующий, играет 
решающую роль в наполнении ре-
гионального и местных бюджетов». 

– В итоге это налоговое новше-
ство создало проблемы с пополне-
нием местной казны. Для решения 
этой проблемы рядом сенаторов 
и депутатов Госдумы предложен 
законопроект об изменении после-
довательности определения сумм 
средств, перечисляемых в качестве 
единого налогового платежа. Цель –  

обеспечить более быстрое посту-
пление средств НДФЛ в бюджеты 
регионов. Эту инициативу я всецело 
поддерживаю и ратую за скорейшее 
прохождение законопроектом всех 
необходимых стадий.

В Совете Федерации обращают 
внимание на то, что НДФЛ должен 
поступать в субъекты РФ в перво- 
очередном порядке, а не направлять-
ся на погашение задолженностей 
по другим налоговым платежам.

– В этом и заключается цель за-
конопроекта: обеспечить приори-
тетное зачисление уплаченного 
налога в региональные и местные 
бюджеты, чтобы поступления были 
стабильными и бесперебойно на-
правлялись на необходимые расход-
ные обязательства, – говорит вице-
спикер ОЗС Алексей Потапенко.

С тем, что инициатива правиль-
ная и нужная, согласен и депутат 
ОЗС Дмитрий Русских. Он обсуж-
дал законопроект с коллегами из 
других регионов и отмечает его 
важность для бюджетного плани-
рования.

– Изначально при введении еди-
ного налогового счета предполага-
лось, что объемы поступлений за 
первый квартал мы увидим только 
в мае, соответственно, с такой ди-
намикой ситуацию к концу года 
спрогнозировать будет сложно. 

Хорошо, что этот момент решили 
вовремя урегулировать: видя ди-
намику по собственным доходам, 
регионам будет проще прогнозиро-
вать исполнение бюджета, – считает 
парламентарий. 

О межбюджетных отношениях 
говорили на Совете законодателей 
РФ в апреле, напомнил спикер ОЗС 
Роман Береснев, который при-
нимал участие в этом заседании.

– Обсуждалось оперативное по-
полнение региональных бюдже-
тов, говорили о том, как избегать 
кассовых разрывов, которые не-
допустимы, особенно когда речь 
идет о своевременном исполнении 
социальных обязательств. В обсуж-
дениях участвовал министр финан-
сов РФ Антон Силуанов, который 
публично поддержал предложен-
ную позицию. Законопроект имеет 
значение для всех регионов России, 
многие из которых направляли 
свои обращения и были услышаны 
на федеральном уровне. Принятие 
закона расширит возможности для 
финансовых органов, которые будут 
прогнозировать объемы поступле-
ний, четко планировать как доходы, 
так и расходы регионального бюд-
жета, – отметил Роман Береснев.

В настоящее время документ на-
ходится на рассмотрении в Совете 
Федерации. 

«Хорошо, что этот момент решили 
вовремя урегулировать: видя динамику по 
собственным доходам, регионам будет проще 
прогнозировать исполнение бюджета». 

Напомним, что отопительный 
сезон в Кирове шел с 8 сентяб-
ря (к теплу были подк люче-
ны социальные учреждения)  
до 24 апреля. 

По оценке и.о. начальника депар-
тамента городского хозяйства адми-
нистрации города Кирова Дмитрия 
Кондратова, отопительный сезон 
прошел стабильно. Отключения 
по дефектам из-за высокого износа 
сетей были, но непродолжительные, 
поэтому кировчане практически не 
ощущали неудобств, связанных с 
их устранением.

Чиновник напомнил, что в 2019 
году между ПАО «Т Плюс», админи-
страцией города и правительством 
региона было заключено концес- 
сионное соглашение. Ресурсоснабжа-
ющей организации передали сети – в 
Кирове их порядка 2000 км – с более 
чем 5000 дефектами в год.

– На тот момент постоянно по-
ступали жалобы, были массовые 
отключения тепла, в том числе и 
в отопительный период. Сейчас мы 
видим, что эффект от реконструк-
ции есть: количество дефектов с 
каждым годом сокращается, – за-
верил Кондратов.

С 2019 года «Т Плюс» заменил 
по программам ремонтов и рекон-
струкций свыше 280 км тепловых 
сетей, только в прошлом году –  
83,7 км. Повреждаемость трубопро-
водов в Кирове снизилась за этот 
период на 40%.

– Самым сложным для нас был 
2019 год, когда мы получили серьез-
но изношенные сети «Лепсе-сети». 

Сейчас работаем над устранением 
дефектов – ежегодно их количество 
сокращается на 400-500 единиц, – 
подчеркнул Сергей Береснев. – Ви-
дим, что такой большой объем ра-
боты дает свои результаты. Мы 
прошли отопительный сезон без 
инцидентов на электростанциях 
и тепловых сетях. Отключения, 
если и были, то в рамках нормати-

ва – тепло возвращалось в течение 
суток. Все дефекты устранялись.

В прошлом году 
для обследования 
кировских сетей 
большого диаметра 
впервые был 
привлечен робот. На 
крупных магистралях 
он нашел 41 дефект, 
который невозможно 
было определить 
гидравлическими 
испытаниями.

– С каждым годом мы будем уве-
личивать количество сетей, диаг-
ностируемых с помощью робото-
техники. Считаю, что за этим 
будущее, – сказал Сергей Береснев. 

Директор Кировского филиала 
«Т Плюс» также отметил, что ком-
пания проводит реконструкции 
котельных и станций. И только 
за минувший отопительный се-

зон благодаря проводимым рекон-
струкциям и отказу от сжигания 
твердого топлива удалось на 25,4% 
сократить выбросы загрязняющих 
веществ при выработке электро- и 
теплоэнергии.

В межсезонье ресурсоснабжаю-
щая компания начала подготовку 
к следующему отопительному се-
зону: закуплена и доставлена на 
склады вся трубная продукция, 
определены подрядчики и нача-
ты гидравлические испытания. 
К середине мая энергокомпания 
опрессовала в Кирове 12% секций. 

– Тепловых сетей старше 25 лет 
в Кирове всё ещё достаточно мно-
го – 57% от общего количества, 
наход ящихс я в эксп луатации  
«Т Плюс». Например, проведённые 
нами в этом году гидравлические 
испытания с первого раза успешно 
прошёл только 41% участков. Поэто-
му мы будем и дальше вкладывать 
средства в плановое обновление 
тепловых сетей областного цент-
ра, – заключил Сергей Береснев.

Всего в межотопительный период 
будет заменено около 55 км труб. 
Суммарный объем инвестиций на 
эти цели – около двух млрд рублей.

ЖК Х

ЧТОБЫ И В МОРОЗЫ ЖИТЬ В ТЕПЛЕ
В межотопительный период, который начался в этом году в конце апреля, «Т Плюс» заменит в Кирове порядка 
55 км труб. Суммарный объем инвестиций на эти цели составит около двух млрд рублей. Об этом сообщил 
директор Кировского филиала «Т Плюс» Сергей Береснев, подводя итоги прошедшего отопительного сезона и 
обсуждая планы на следующий.

ЭКОНОМИК А

НДФЛ С МЕСТНЫМ ПРИОРИТЕТОМ
В среду, 17 мая, депутаты Госдумы приняли закон о первоочередном зачислении налога на доходы 
физических лиц в региональные и местные бюджеты. 
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В целом для объединения предпринима-
тельского сообщества Кировской области 
подготовлены около 30 тематических пло-
щадок, состоится около 20 встреч в Центре 
«Мой бизнес», более 10 партнерских меро-
приятий. 

Директор Центра «Мой 
бизнес» Кировской об-
ласти Владимир Ско-
белкин отметил, что 
подготовка началась 
еще в марте и «мы 
много дискутировали, 
спорили, выстраивали 
формат встреч». В итоге и 
получилась такая разноформат-
ная, насыщенная программа, в том числе с 
необычными активностями.

Заместитель министра промышлен-
ности, предпринимательства и торгов-
ли Кировской области Светлана Казакова 
подчеркнула, что при формировании про-
граммы учитывался заданный руковод-
ством региона вектор на открытость во 
взаимодействии бизнеса и власти. Как раз
22 мая, с 10-00 до 13-00 часов такой от-
крытый диалог и состоится в Центре «Мой 
бизнес» в формате коммуникативной пло-
щадки. С предпринимателями встретятся 
зампред правительства Кировской об-
ласти Михаил Сандалов, глава админи-
страции Кирова Вячеслав Симаков и гла-
ва города Елена Ковалева. Участниками 
встречи станут также общественные орга-
низации, институты поддержки бизнеса. 
На повестке – вызовы и возможности мас-
штабирования для бизнеса, роль малого 
предпринимательства в экономике регио-
на и совместный поиск решения проблем, 

возникающих у бизнеса в текущих эконо-
мических условиях. 

Модератором выступит бизнес-ом-
будсмен Андрей Вавилов, который при-
звал предпринимательское сообщество зада-
вать даже самые «неудобные» вопросы. «Все 
предприниматели ждут и готовы дать вла-
сти позыв и сообщить, что 
мешает развитию бизне-
са на местах. Именно ма-
лый бизнес может быть 
активен, быстромоби-
лен, тащить и вытаски-
вать экономику. У бизнеса 
есть вопросы, на которые он 
ждет ответы, поэтому при-
зываю быть активными и 
задавать власти даже не-
удобные вопросы. Рано или 
поздно ответы для их ре-
шений мы получим», – ска-
зал Вавилов, комментируя 
возобновленную в регионе 
практику бизнес-десанта в 
районы.

В этот же день, 22 мая с 
13-00 до 16-30 часов, со-
стоится презентационная 
сессия «Киров-650», где 
будут рассматриваться предложения субъек-
тов МСП в рамках предстоящего юбилея го-
рода. 

– Одно из мероприятий очень интересно-
го формата пройдет впервые – стратегиче-
ская сессия «Промышленные предприятия 
и МСП. Точки касания» (25 мая с 14-00 до 
16-00 часов), подразумевающая командный 
стиль работы по вопросам импортозаме-
щения и выстраивания возможных произ-

водственных цепочек. Представьте: есть 
6 столов, за ними – руководители крупного 
разнонаправленного бизнеса. Они общают-
ся с предпринимателями, которые делают 
свои первые шаги. Мы хотим, чтобы итогом 
стало заключение производственных цепо-
чек. Возможно, не прямо на площадке «Мой 

бизнес», но чтобы уже завтра 
они вышли в практическую 

плоскость, – проанонсиро-
вал еще одно из мероприя-
тий Владимир Скобелкин.

Большая роль в дело-
вой повестке отведена 
теме женского бизнеса, 
которой 25 мая с 9-00 до 
12-00 будет посвящен от-

дельный блок бизнес-недели.

– Тема женского бизне-
са на подъеме. Ей будет 
посвящен целый день, а 
спикером выступит за-

меститель председателя За-
конодательного собрания 
Кировской области Ирина 
Морозова. Женщины-пред-
принимательницы готовы 
рассказать о своей истории 
ведения бизнеса, поделиться 

историями преодоления труд-
ностей, чтобы научить молодых девчонок 
и помочь им избежать аналогичных оши-
бок. И еще расскажем о программе «Ма-
ма-предприниматель» – эта тема очень 
популярна. Тема социального предпринима-
тельства развивается. 26 мая  с 10-00 до 
12-00  на деловой встрече «Дело для всех» 
с бизнесом социальной сферы мы хотим 
получить обратную связь от него и гото-

вы к неудобным вопросам от представи-
телей предпринимательского сообщества 
всего региона. Наша главная задача – от-
крыть новые ниши для развития бизнеса, – 
добавил директор Центра «Мой бизнес».
– Думаю, по итогу получим большое коли-

чество предложений и конкретные резуль-
таты. Постараемся отработать, такой 
опыт уже есть, – резюмировал Владимир 
Скобелкин. И подчеркнул, что мероприятия 
проводятся в рамках национального проек-
та «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предприни-
мательской инициативы», поэтому участие 
в них для бизнеса бесплатное.

Полная программа «Бизнес-недели на Вят-
ке» размещена на сайте Центра «Мой биз-
нес». Участие возможно как в онлайн, так и 
в оффлайн-форматах: у организаторов есть 
цель – привлечь как можно больше участни-
ков, в том числе из районов области. Чтобы 
как можно больше представителей предпри-
нимательского сообщества Кировской обла-
сти смогли высказаться и были услышаны.

«Бизнес-неделя на Вятке» 
стартует с открытых вопросов 
предпринимателей к власти

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

 Киров, Динамовский пр-д, 
      дом 4, этаж 2.

 +7 (8332) 410-410
 мойбизнес-43.рф

Официальный старт цикла деловых мероприятий, приуроченных ко Дню российского предпринимательства, 
пройдет в понедельник, 22 мая. Впрочем, целый ряд уже состоялся на минувшей неделе. Программа 
формировалась с учетом мнения бизнеса и на основе его запросов.
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Каждый третий респон-
дент работает в удаленном 
или гибридном формате. 
Об этом говорят результа-
ты опроса, проведенного 
hh.ru среди жителей Ки-
ровской области. Аналити-
ки выясняли, на что в ра-
бочее время отвлекаются 
трудящиеся на удаленке и 
как на это реагируют их 
коллеги.

Если быть точнее, то на уда-
ленке или в рамках гибридного 
формата (1-2 дня дома, остальные 
дни работа в офисе) работают 30% 
местных респондентов.

«Наибольшая доля удаленщи-
ков на данный момент насчиты-
вается среди ИТ-специалистов 
(40%), маркетологов и рекламщи-
ков (38%), представителей сферы 
страхования и консалтинга (26%), 
а также менеджеров по продажам и 
обслуживанию клиентов (19%)», – 

комментируют в службе исследо-
ваний.

Среди самых популярных отвле-
кающих в рабочее время факторов 
назвали поход в магазин за продук-
тами или одеждой – так во время 
рабочего времени отвлекаются 35% 
респондентов. Еще треть (31%) в 

течение рабочего дня могут делать 
перерывы на чтение или просмотр 
чего-либо в интернете.

Четверть (24%) могут съездить 
по своим делам (к врачу, например). 
Каждый десятый (10%) отвлекают-
ся на выгул домашних животных. 
Кстати, это достаточно высокий по-

казатель по стране (9% в среднем 
по России). Ещё 4% опрошенных 
жителей региона любят в рабочее 
время поиграть в онлайн-игры или 
приставку. И лишь треть опрошен-
ных (35%) не позволяет себе от-
влекаться от рабочего процесса на 
посторонние дела.

«Интересно, что среди тех, кто 
трудится на удаленке или гибриде 
самыми дисциплинированными ока-
зались представители сферы продаж: 
55% работников этой сферы заявили, 
что не отходят от рабочего места в 
течение дня. В магазин в рабочее 
время любят чаще других ходить 

ИТ-специалисты (55%). Читают и 
смотрят видео в сети чаще других 
представители сферы страхования и 
консалтинга (45%). Решают личные 
дела и проблемы в течение рабоче-
го дня, как правило, представители 
сферы АХО. Больше других любят 
гулять с питомцами в рабочее вре-
мя маркетологи», – продолжили в 
службе исследований hh.ru.

При этом каждый второй опро-
шенный в Кировской области (48%) 
заявил, что относится нейтрально к 
тому,  что их коллеги могут делать 
в рабочее время и их не волнует 
график работы других сотрудни-
ков. 37% респондентов относятся 
негативно к такому поведению кол-
лег. И лишь каждый десятый (8%) 
в целом относится с пониманием 
и даже положительно к тому, что 
их коллеги отвлекаются в рабочее 
время и дополняют, что понимают 
такую практику, потому что иногда 
нет возможности выполнять только 
рабочие задачи.

РЫНОК ТРУД А

Что отвлекает кировчан на удаленной работе
Среди самых популярных 
отвлекающих в рабочее 
время факторов назвали 
поход в магазин за 
продуктами или одеждой –
так во время рабочего 
времени отвлекаются 
35% респондентов. 



 Евгений, в чем суть предо-
ставляемых вашей группой 
компаний услуг?

– Мы занимаемся кредитным бро-
кериджем, то есть предоставляем 
комплекс посреднических услуг, по-
могая клиентам получить кредиты на 
оптимальных условиях – по времени, 
по процентным ставкам, подобрав 
максимально подходящие кредитные 
программы. Работаем как с юридиче-
скими лицами, так и с физическими 
(в том числе самозанятыми).

 Если говорить про бизнес, 
какого уровня и сегмента ваши 
клиенты?

– Направления бизнеса, орга-
низационно-правовая форма со-
вершенно разные, как и масштаб. 
К нам обращается микро-, малый 
бизнес, сейчас начал и средний. 
В основном обращаются клиенты, 
у которых есть потребность в полу-
чении заемных средств, рефинанси-
рование существующих кредитов  и 
в привлечении инвестиций. 

 В чем принципиальная 
разница во взаимодействии 
клиента с банком напрямую и 
с вами как с агентством?

– Когда клиент обращается в банк, 
ему предлагают конкретные усло-
вия, прописанные в продуктовой 
линейке. Когда обращается в агент-
ство, мы рассматриваем возможно-
сти для получения им финансовых 
ресурсов комплексно – не в разрезе 
одного конкретного финансового 
учреждения, а одновременно анали-
зируем на возможность получения 
денег в широком круге финансовых 
учреждений. Их может быть и два, 
и три, и пятнадцать – всё зависит от 
ситуации. Подбираем оптимальный 

вариант. Разъясняем, при каких ус-
ловиях и действиях можно получить 
положительный результат. Аргумен-
тируем и причины отказов со сторо-
ны банков: как показывает практика, 
в настоящее время таких ситуаций 
очень много, и причины в банков-
ском учреждении не поясняют. 

 Как выстаивается работа с 
клиентами?

– Поэтапно. На первом выявляем 
потребности клиента – что конкрет-
но ему необходимо, чтобы мы смог-
ли помочь. Второй этап – анализи-
руем текущую ситуацию клиента: 
почему он обращается за помощью, 
по какой причине у него возникла в 
этом потребность. Третий – полное 
сопровождение: от подачи клиентом 
анкеты на выдачу кредита до полу-
чения положительного решения со 
стороны финансового учреждения. 
Четвертый, итоговый, – перевод 
необходимой суммы на расчетный 
счет. Мы работаем на результат, т.е. 
клиент оплачивает нашу комиссию 
только при положительном реше-
нии о выдаче займа от банка.

 Сколько по времени зани-
мает весь процесс?

– Если всё идет по плану, от трех 
дней до двух недель. Зависит от 
конкретной ситуации клиента. 
К примеру, если предприниматель 
уже самостоятельно обращался в 
банки и получил отказы, в этом слу-
чае наша работа с банком длится 
немного дольше, как раз речь идет 
о сроке до двух недель.

 При этом – в случае потреб-
ности в заемных средствах – 
бизнесу нужны деньги как 
можно быстрее...

– Быстрее и дешевле. Многие 
клиенты до обращения к нам уже 
кредитовались на определенных 
условиях в определенных банках. 
При этом не знали, что есть воз-
можность взять заемные средства 
в других финансовых учреждени-
ях, и эти условия интереснее и оп-
тимальнее. Мы такие подбираем. 
И, что для клиентов очень важно, 
избавляем от бюрократических мо-
ментов. Некоторые обращаются и 
говорят: «Для выдачи кредита с нас 
потребовали, условно, 50 «справок-
поручительств-бумаг». У нашего 
агентства есть партнерские отно-
шения с очень многими финансо-
выми учреждениями: банками, 
фондами, частными инвесторами, 
поэтому все нюансы – как получить 
одобрение кредита для конкретного 
потенциального заемщика – знаем. 
Это и позволяет подобрать самые 
минимальные для каждой конкрет-
ной ситуации процентные ставки, 
максимально удобные условия и 
получить результат за максимально 
короткое время.

 Все клиенты разные, как и 
ситуации. Удается учесть пот-
ребности и желания каждого?

– Удается, потому что с нашей 
стороны проводится очень глубо-
кий анализ. Хотя на нашем рынке 
есть компании, которые веерно 
рассылают во все банки заявки без 
этого анализа, что может быть чре-
вато стоп-фактором для заемщика. 
Мы изучаем и анализируем взаимо-
отношения клиента с банком, узна-
ем об ежемесячных выплатах по 
уже имеющимся кредитам. Опреде-
ляем, есть ли отказы банков, их 
причины, просрочки, взятые кре-
диты. Сопоставляем финансовую 

нагрузку клиента с доходом. Такая 
колоссальная работа в итоге позво-
ляет нам до подачи заявки в банк с 
высокой долей вероятности опре-
делить, на каких условиях и какой 
банк одобрит заявку и рекомендо-
вать клиенту именно его. 

 Параллельно предоставляе-
те и другие услуги?

– Да, к примеру, помогаем офор-
мить кредитные каникулы, соста-
вить кредитную историю юрлица 
или его контрагента, помочь с реги-
страцией счетов ИП или ООО. 

 А провести определенный 
финансовый аудит компании – 
обычные бухгалтера этим не 
занимаются?

– Тоже можем. Бухгалтер в компа-
нии – это статист, он работает с ин-
формацией, обработанной ранее. 
Мы же работаем как финансисты: 
планируем распределение финан-
совых потоков клиента таким обра-
зом, чтобы привлечь дополнитель-
ные инвестиции. Подсказываем по 
части управления этими потоками, 
как рациональнее проводить пла-
тежи, при этом учесть и ситуацию 
на перспективу. И в результате даем 
рекомендации для работы бухгалте-
ра. Оцениваем со стороны. Клиенту 
всегда интересно и важно получить 
такую оценку своего бизнеса, что-
бы понять точки роста.

 Можете обобщенно при-
вести примеры успешного 
сотрудничества с вашей ком-
панией? Какого уровня задачи 
приходилось решать?

– Если говорить про бизнес, из 
100% обратившихся на сегодняш-
ний день необходимые инвести-
ции получили более 95%. В самых 
сложных случаях, к примеру, когда 
у клиента очень плохая кредитная 
история, мы продолжаем, как го-
вориться, «биться до последнего», 
использовать все возможные закон-
ные пути, чтобы ему помочь.

Многие за время работы с нами 
смогли серьезно развить бизнес и 
увеличить обороты. Приведу при-
мер: один из клиентов обслужи-
вается у нас 5 лет. На момент нашей 
первой встречи обороты его компа-
нии составляли около 30 млн в год, 
сегодня – миллиарды! В том числе и 
за счет грамотного управления ин-
вестициями, которые предприни-
матель привлек за эти годы с нашей 
помощью. Дополню, что, помогая 
клиентам привлекать инвестиции, 
мы одновременно даем рекоменда-
ции для работы в целом. Допустим, 
по валютным операциям с междуна-
родными компаниями, при работе с 
таможенными органами, подска-
зываем, как правильно составить и 
подписать контракты, в том числе 
по импорту. Перечень услуг широ-
кий. И мы всегда говорим: безвы-
ходных ситуаций не бывает!

Куда обращаться?
В офис в Кирове: 
на ул. Володарского, 148, 
офис 9.
Консультации по телефону 
и в мессенджерах:
Тел.: 8 (8332) 71-36-96
� +7 963 000 69 00 WhatsApp16+

� info@a-ref.ru    � corp-ref.ru

КРЕДИТНЫЙ БРОКЕРИДЖ,
или Кто и как помогает бизнесу решить сложные финансовые задачи

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ 

Деньги предпринимателям нужны всегда. Часто – заемные. Однако 
нередко финансовые учреждения отказывают в кредитах без 
аргументации. Даже в самых сложных ситуациях получить положительное 
решение о выдаче заемных средств им помогает «Агентство 
Рефинансирование», работающее на рынке Кирова более 8 лет. Его 
руководитель Евгений Катаев заверяет: безвыходных ситуаций не бывает. 

ГК «Агентство Рефинансирование» оказывает компетент-
ную поддержку бизнесу в вопросах получения кредитов:
▶ на развитие бизнеса (для его расширения),
▶ на оборотный капитал (для текущих расходов),
▶ на гарантии и обеспечение (для участия в тендерах)
▶ на приобретение или обновление оборудования,
▶ на приобретение коммерческой недвижимости,
▶ на покупку готового бизнеса или его доли,
▶ на рефинансирование действующих обязательств 
(для увеличения срока погашения и уменьшения процентов).

Цифры:
• 8 лет работы на рынке
• более 5 млрд ₽ для 3600 
клиентов привлечено в биз-
нес
• более 95% обратившихся 
в агентство получают одо-
брение кредита и денеж-
ные средства для развития 
бизнеса
• более 15 лет стаж спе-
циалистов, которые работают 
над решением финансовых 
вопросов клиента.



Резервы и ресурсы
– Алексей Александрович, как 

оцениваете сегодняшний диалог с 
предпринимательских сообществом? 
Вопрос в первую очередь касается 
участников строительного рынка.

– Думаю, удалось его выстроить. Стараемся 
максимально слышать бизнес и помогать. 
Лично я раз пять участвовал в заседаниях 
профессиональных объединений – регио-
нального Союза строителей и СРО. Ассо-
циации включают в себя практически всё 
активное профессиональное сообщество, 
могут выражать свое мнение, позицию, 
давать предложения и озвучивать критику. 
Работа продуктивнее, чем, к примеру, вести 
разговор со 100-200 оппонентами.

Мы сформировали «Ассоциацию управ-
ляющих организаций Кировской области». 
Коллеги откликнулись на наше предло-
жение о взаимодействии, тоже совместно 
работаем. Так что считаю, что диалог на-
чался. Результат будет отражаться в новых 
построенных многоэтажных домах, качестве 
работы управляющих компаний (хотя в этой 
сфере жалобы будут всегда, но их число и 
глобальность уменьшатся), новых дорогах, 
мостах... По направлениям, которые нахо-
дятся под моим кураторством, все просто: 
есть дорога – хорошо, нет – плохо.

Зампред добавил, что «все наши пред-
ложения по строительству социальных  
объектов, капитальному ремонту дорог, 
домов и прочих в первую очередь были об-
ращены к местному бизнес-сообществу»:

– Только через 3-4 месяца по ряду направ-
лений с учетом объемов работ и сроков по 
реализации проектов, когда появилось по-
нимание, что наших сил и средств не хватает, 
мы «бросили клич» в соседние регионы и 
на всю страну. В моем понимании разра-
ботанные на 5-летний срок программы по 
развитию строительства, дорог, сферы ЖКХ 
позволят нашим местным предпринимате-
лям видеть перспективы работы, объемы. 
Готовиться заранее – реконструировать или 
строить производственные базы, набирать 
персонал. Когда общался с предпринимате-
лями, слышал о созданных ранее определен-
ных условиях, не позволяющих полностью 
развернуться здесь, поэтому приходилось 
в регионе сокращать объемы производства 
и уезжать в другие. Огромное спасибо, что 
все-таки сохранили многие заводы, мате- 
риально-техническую базу. Думаю, полу-
чится быстро расширить эти виды деятель-
ности и справиться с задачами. В итоге все 
это улучшит жизнь кировчан.

– В первом квартале доведенный 
Минстроем РФ план по вводу жилья 
регион перевыполнил на 38%. Однако 
по-прежнему в общем объеме прева-
лирует индивидуальное жилищное 
строительство, что простимулиро-
вала программа догазификации. На 
ваш взгляд, каким должно быть пра-
вильное соотношение ввода ИЖС и 
МКД для нашего региона и как этого 
достичь? 

– Доведенный до региона план на 2023 
год – 580 тысяч кв. метров. Из них 289 ты-

сяч – многоквартирное жилье, это почти на 
75 тысяч квадратных метров больше, чем в 
прошлом году. Остальное – индивидуальное 
жилищное строительство.

По поводу догазификации как ключевого 
стимула для регистрации индивидуальных 
жилых домов пояснил:

– Да, это действительно один из факторов 
мотивации населения регистрировать свои 
дома, люди могут пользоваться программой. 
Мы один из первых регионов, в которых ввели 
субсидию до 100 тысяч рублей на догазифика-

цию для отдельных категорий граждан. Эта 
работа продолжится. Полностью согласен с 
Александром Валентиновичем, что большое 
достижение в заключении с «Газпромом» со-
глашения о дополнительных инвестициях 
в регион почти в 25 млрд рублей. Дополни-
тельно порядка 95 тысяч жителей муници-
палитетов получат природный газ, это тоже 
будет стимулом для ввода ИЖС.

Однако добавил, что «я бы все-таки не де-
лил ИЖС с МКД, потому что у потребителей 
разные стратегии»:

– Кто-то хочет жить в многоэтажном доме, 
а кто-то, наоборот, в своем собственном. Же-
лательно, чтобы это был благоустроенный 

коттеджный поселок или просто поселок 
с инфраструктурой – такими проектами 
тоже планируем заниматься, особенно в 
пригороде Кирова. Метр есть метр. Люди 
получают новое жилье.

В то же время подчеркнул, что «без строи-
тельства МКД доведенные федеральным 
Минстроем объемы не построить»:

– Поэтому сейчас все силы направлены 
на увеличение градостроительного потен-
циала, он у нас составляет порядка 4 млн 
квадратных метров. И на решение еще одной 
большой проблемы прошлых лет: по нашему 
анализу на конец прошлого года у нас было 
выдано разрешений на строительство в  
объеме 670 тысяч квадратных метров. По 
опыту своей предыдущей работы (и для 
строителей это ни для кого не секрет), если 
план по вводу 580 тысяч (и он отражает 
потребность населения в жилье), для его 
выполнения необходимо иметь минимум 
5-6-кратный «перевес». То есть разрешения 
должны быть выданы на 2,5-3 млн квадрат-
ных метров, потому что цикл строительства 
дома – 3 года.

Сейчас «эту проблему быстро пытаемся 
решить»:

– Нам за этот год необходимо собрать все 
резервы и ресурсы. Собираем все возможные 
объекты и пытаемся достраивать. Параллель-
но активно работаем над тем, чтобы ввести 
в оборот как можно больше земли – тут у нас 
есть спектр возможностей. В том числе и за 
счет выстраивания диалога со строителями, 
которые «распаковывают» свои заначки по 
земельным участкам (знаю, что земли не-

мало, особенно у крупных строительных 
компаний). Мы им максимально стараемся 
во всем содействовать, сокращаем сроки вы-
дачи документов, стараемся помогать с ин-
фраструктурой, если возникают сложности.

Отдельно остановился и на строительстве 
по механизму КРТ, в том числе проанонси-
ровав готовящиеся торги на два участка для 
застройки нового микрорайона в Чистых 
Прудах.

– Максимально содействуем в работе за-
стройщиков. Сокращаем сроки выдачи доку-
ментов, стараемся помогать с инфраструкту-
рой, если возникают вопросы. Параллельно 
используем (такое модное слово) механизм 
КРТ – комплексное развитие территорий. 
Буквально в конце июня, может, плюс-минус 
две недели, планируем выставить на кон-
курсные процедуры два участка в Чистых 
Прудах. Работа ведется уже полгода. И на 
первом-втором этапе – это 667 тысяч квад-
ратных метров потенциально построенного 
жилья. В целом новый микрорайон может 
дать около 2 млн квадратных метров жилья 
в Кирове, – сказал Алексей Жердев.

Параллельной задачей, которая сейчас 
стоит перед региональными чиновниками 
и «для решения которой ищем все возмож-
ности», назвал строительство инфраструк-
туры. Причем не «после», а «перед».

– В пятницу вновь еду в командировку в 
ДОМ.РФ в Москву, чтобы обсуждать возмож-
ности привлечения федерального финанси-
рования на инфраструктуру. Не после того, 
как будут построены дома, а параллель-
но, может, даже немного раньше, на стро-

«К ЛУБ РЕД АК ТОРОВ»

У меня нет никаких секретов. Но есть вопрос: «Вы заинтересованы в том, чтобы менялась территория, 
на которой живете?» С этого начался наш разговор на «Клубе редакторов ИНМЕДИА» с заместителем 
председателя правительства Кировской области Алексеем Жердевым. Он курирует непростые 
направления, среди которых строительство и дороги. Публикуем блоки разговора, касающиеся 
специфики «Бизнес новостей» – бизнес, политика, власть. И немного личного. 

«Метр есть метр. 
Люди получают новое 
жилье».
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ительство 6-полосной дороги протяженность  
4,7 км, которая станет дублером улицы Ле-
нина (и продолжением улицы Ивана Попо-
ва, – ред.). Сейчас этот вопрос параллельно 
решаем и находим поддержку со стороны 
строительного сообщества. Если в итоге 
всё удастся сделать, а всё в наших руках, это 
позволит увеличить темпы строительства. 
А на рынке чем больше строишь – тем цена 
несколько дешевле, – резюмировал зампред.

Добавим, в настоящее время в Кирове за-
ключено 23 договора о КРТ, все по инициа-
тиве правообладателей земельных участков. 
В результате реализации проектов плани-
руется ввести в эксплуатацию более 723,8 
тысяч кв. метров жилья. 

Единые правила
– На процедуру оценки регулиру-

ющего воздействия вынесен проект 
распоряжения, где прописаны до-
полнительные требования к участ-
никам торгов на право заключения 
договора о комплексном развитии 
территории Кировской области. Одно 
из предлагаемых требований – нали-
чие опыта строительства в качестве 
застройщика юридическим лицом 
социальных объектов, в том числе 
объектов образования, подтверж-
денного разрешениями на ввод таких 
объектов в эксплуатацию. Верно ли 
понимаем, что этот и другие доку-
менты, связанные с КРТ, которые в 
настоящее время разрабатываются, 
направлены в том числе на то, чтобы 
исключить победу в конкурсных про-
цедурах компаний без необходимого 
опыта, которые, условно, для ведения 
своей деятельности купили другое 
юрлицо? 

– Сегодня есть федеральное законодатель-
ство, которое регламентирует работу по 
КРТ. И у региона есть полномочия, в рамках 
которых при помощи наших нормативных 
документов мы можем менять те или иные 
критерии. Вы правильно сказали, что сейчас 
мы дорабатываем этот объем документов, 
принимая решения с учетом компетенций. 
Если ты выходишь на КРТ, то должен быть 
опыт работы по строительству социальных 
объектов, потому что комплексное развитие 
территорий подразумевает не только стро-
ительство жилья, но и больниц, детских 
садов, школ, других социальных объектов, 
опорных пунктов полиции, парковых зон – 
это комплекс. Так что требование вполне 
разумное, – прокомментировал Алексей 
Жердев.

И обозначил второй важный момент, со-
общив, что «мы сейчас утверждаем единый 
подход по критериям».

– Потому что раньше были такие... по-
нятийные вещи: давайте сделаем сквер, 
давайте сделаем это... Сейчас подход пол- 
ностью поменяли. Будет единая шкала оцен-
ки. Застройщик знает: есть, условно, 2 га 
земли и она в собственности. Если выходит 
на КРТ, то должен построить это, это и это, а 
не то, что кто-то сказал в кабинете. То есть 
мы пытаемся убрать из нормативной базы 
коррупционную составляющую и чтобы 
на рынке были единые понятные правила 
игры. Это не «купи-продай», а рынок и биз-
нес, которому требуется планирование на 
несколько лет, крупные инвестиции. Бизнес 
должен понимать, зачем и почему заходит 
в проекты.

Зампред подчеркнул, что подобные до-
кументы обсуждаются и принимаются пу-
блично, в том числе с участием депутатского 
корпуса, их направляют «на общественную» 
проверку профессиональном сообществу 
– региональному Союзу строителей, «от 
которого тоже получаем рекомендации и 
заключения».

– Проходят прокурорский надзор. Только 
после этого документ утверждается. Наде-

юсь, в ближайшее время все эти документы 
отредактируем окончательно, – заверил 
Алексей Жердев.

«Чтобы завтра 
было хорошо»
–Возникают мысли, почему ваши 

предшественники не решили те или 
иные проблемы? Что приходится ре-
шать то, что не сделала предыдущая 
команда?

– У меня принцип – никогда не критико-
вать то, что было. Нам надо жить немного 
сегодня и большей частью завтра. Делать 
так, чтобы завтра было хорошо. Не могу 
комментировать работу предыдущей ко-
манды: я здесь раньше не жил, не работал, 
не взаимодействовал с этими людьми, не 
знаю причин и следственных связей, по-
этому давайте оставим этот вопрос. Может, 
для моих коллег, которые работают давно.

Лучше скажу про тех, с кем работаю сей-
час. Вы же знаете, что команда большей ча-
стью сформирована из местных, кировчан. 
Считаю, мы со всеми нашли общий язык, 
взаимодействуем очень конструктивно, и 
это усиливает каждого по отдельности в ко-
манде. Все прекрасные образованные люди, 
со своими плюсами и минусами, но команда 
нивелирует минусы и приумножает плюсы. 
У нас полное взаимодействие, и мы готовы 
к выполнению объема задач, поставленных 
президентом, губернатором и, самое главное, 
к выполнению запроса граждан. Он понятен.

Дороги на гарантии
– Ваша личная оценка вятских до-

рог?
– Дороги необходимо регулярно поддер-

живать в нормативном состоянии и делать 
новые. Честно скажу – они не самые плохие. 
Три недели назад за неделю на машине про-
ехал 7 тысяч км – был в Нижнем Новгороде, 
Казани, потом в командировке в Запорож-
ской области на подшефных территориях. 
Если сравнить с теми дорогами, то у нас пре-
красные. Если с Татарстаном или Нижним 
Новгородом (я говорю не про городские, а 
межмуниципальные), у нас не самые плохие. 
Понимаю, сейчас начнется критика, но я 
же тоже живой человек. Недавно на родину 
в Кострому на машине – за Котельничем 
есть 7, 27, 30-й км. Работы по ним до 1 июня 
должны выполнить.

Работы много, стараемся переломить 
ситуацию. Опорную сеть дорог необ-
ходимо довести по нормативному со-
с тоянию до 85%. Почем у эта цифра? 
Да льше идет определенна я отсечка – 
выбытие дорог. Объективный срок действия 
трассы – 7-8 лет. Затем необходимо объемы 
нормативов сохранять. И поддерживать с 
позиции обслуживания дорог – содержать.  

– А как ведется работа с «плохими» 
участками, где до окончания гаран-

тийного срока есть проблемы?
Есть закон, другого ничего не скажу. По-

нятно, всем бы хотелось, чтобы ситуация 
была идеальной. Чтобы на конкурсы выхо-
дили идеальные подрядчики, укладывали 
идеальный асфальт в идеальных погодных 
условиях. Мы понимаем, что на 100% этого 
не достичь никогда ни в одной стране мира. 
Наша задача – максимально грамотно конт-
ролировать это процесс.

Претензионная работа ведется постоян-
но. Все, кто по договору не исполнил обя-
зательства, будут наказаны, от этого люди 
страдают. Получат и штрафные санкции. 
И обяжем их сделать гарантийный ремонт. 
Если попытаются уйти от ответственности –  
то вплоть до передачи материалов в след-
ственные органы. Все бюджетные деньги 
должны быть потрачены на благо людей.

«Надо все ногами 
выбегивать»
– В автобусы кировские загляды-

вали? 
– Конечно. 61 автобус, которые регион 

получил в прошлом году, хорошего евро-
пейского уровня (назову немодным сейчас 
словом). Комфортные, качественные. Даль-
ше зависит от того, как их будут содержать. 
Кстати, изначально планировалось закупить 
54 автобуса, мы дважды расторговывали 
экономию. 

– В рамках федеральных программ 
обновление общественного транс-
порта планируется?

– Мы направили заявку в Минтранс и 
Фонд развития территорий РФ. Запросили  
500 млн на целевое приобретение 80 средне-
магистральных автобусов для межмуници-
пальных перевозок. Это будет и увеличение 
маршрутов, рейсов. Высокая вероятность, что 
Москва нас поддержит. Нам надо активно 
участвовать в федеральных программах.

Стараемся участвовать во всех. На конку-
рентной основе. Принимать участие могут 
все, но у кого-то не получается, кто-то по-
лучает, что хочет, а кто-то и больше. Своего 
рода KPI для чиновников – как ты в этой 
программе сможешь получить больше. За-
висит и от подготовки заявки, и аргумен-
тов, и мотивации. И давайте честно: нас 
спрашивают, почему в Москву часто ездим. 
Если ты не будешь там, на месте, работать 
с представительствами и профильными 
министерствами-ведомствами – отношение 
к тебе тоже будет формальным. Надо все 
ногами выбегивать.

Зам Соколова
– Вы работали в структуре Россель-

хозбанка, Газпрома и ряде других. 
Зарплата там явно была выше, нам 
Александр Соколов говорил, что уго-
ворил вас приехать на зарплату на-

много ниже. Почему решились на 
такой шаг и взяли ответственность 
за такие серьезные направления?

– В свое время добровольно отказался от 
карьеры банкира. Посчитал, что уже пото-
лок, начинается эмоциональное выгорание. 
Предыдущая работа позволила мне приоб-
рести определенную финансовую незави-
симость, это я тоже не скрываю, в той же 
структуре «Газпрома». Но, считаю, когда ты 
полон сил, у тебя много знаний, есть опыт 
работы в различного уровня организациях 

разных направлений... Закончил РАНХиГС, 
отучился в «Сколково», экономист, служил в 
органах. Поэтому, считаю, кругозор сформи-
ровал и могу принести пользу. Александра 
Валентиновича знаю давно, отношусь к нему 
с большим уважением. Конечно, пришел 
под конкретного человека. Здесь и климат 
ближе, и близость в Родине. Мне и семье в 
Кирове комфортно. У меня четыре ребенка: 
старшему через месяц 24 года, работает в 
Москве. Средняя учится. Младшие дочки 
живут в Кирове. Супруга здесь. Собачка есть.

– Уроки с детьми вместе делаете?
– Редко: режим работы не позволяет. 

– Активным отдыхом занимаетесь?
– Активный отдых нам обеспечивает Алек-

сандр Валентинович Соколов. Движение и 
мотивация постоянные, так что особо вре-
мени нет. Хотя, если честно, хотелось бы за-
няться спортом, особенно водным, речным. 
Раньше занимался аквабайками. Дважды 
был Чемпион кубка Поволжья, приглашали 
в сборную РФ. После одной трагедии решил 
отказаться – все-таки это опасный вид спор-
та, а у меня ребенок родился.

– Чем занимается зампред во вре-
мя долгих переездов в автомобиле 
с водителем?

– Если про меня, то мешаю работать дру-
гим служащим. Если еду не за рулем в ав-
томобиле, то министру транспорта звоню 
неоднократно. В муниципалитеты еду – по 
дороге стараюсь попутно с главами вопро-
сы проговорить. 

– Надо равняться не на тех, кто на 
твоем уровне, а на тех, кто тебя пре-
восходит. На кого вы равняетесь?

– На губернатора, и это правда. На отца 
равняюсь. Сейчас говорят, что тяжело, а 
тогда было в разы тяжелее. Равняюсь на 
жену, которая дома воспитывает детей и все 
воспринимает с улыбкой. Ее даже называют 
декабристка. Поехала со мной в Кострому, 
затем в Москву (хотя, знаете, там тоже непро-
сто на съемной квартире), потом в северные 
условия Сургута. 

– Какие у вас увлечения?
Их много. Неплохо играю в бильярд – 

русский. В последнее время с коллегами 
увлеклись нардами. Для фитнеса спортзал 
подобрал.

– Что как руководитель больше все-
го цените в сотрудниках и что никогда 
не простите?

– Не прощу предательства. И когда человек, 
пользуясь доверием, будет прикрываться 
моим именем и решать свои корыстные 
вопросы. Об этом всем говорю при приеме 
на работу. Давайте честно: о чиновниках 
всегда говорят или нейтрально, или плохо. 
Сформирован эмоциональный фон, что все 

чиновники приходят на работу с корыстны-
ми целями. Все мы люди. И хотим, чтобы к 
нам нормально относились. Понимаю, это 
надо заслужить.

За что я благодарен своим сотрудникам 
аппарата. В 8 утра прихожу – уже кто-то на 
работе. После 21 вечера ухожу – еще кто-то 
сидит. За это благодарен. Без них и половины 
не сделал бы того, что сейчас делаю.

– Часто ли сотрудникам удается вас 
переубедить?

«Максимально стараемся во всем 
содействовать, сокращаем сроки выдачи 
документов, стараемся помогать с 
инфраструктурой, если возникают сложности».

«Все прекрасные образованные люди, со 
своими плюсами и минусами, но команда 
нивелирует минусы и приумножает плюсы». 



– Ой, слушайте. С возрастом и количеством 
постов и прочего эти все амбиции немного 
уходят. Наоборот, считаю, что я еще учусь. И 
многому научился – не только руководству, 
но и слышать людей. Одна голова хорошо, а 
несколько лучше. Иногда хочется и шашкой 
махнуть, но десять раз подумаешь – там 
же судьбы человеческие. Многие решения 
должны быть выверены.

Вы спрашивали про карьеру, деньги, за-
чем мне эта работа... Пост вице-премье-
ра хорошего региона в центральной поло-
се почему считаете хуже, чем зарплата в  
600 тысяч в «Газпроме»? Считаю, для мужчи-
ны это здоровыми амбициями. Это возмож-
ность в команде с хорошими людьми что-то 
реализовать, чтобы тебя потом вспоминали, 
и лучше при жизни. Что здесь построили до-
роги. Что школу построили, где участвовал 
Жердев – вместе с Соколовым, Курдюмовым, 
Шумайловой, Симаковым, всеми строите-
лями-подрядчиками. Туда детки пошли. 
А по поводу денег... У нас много богатых 
людей, а они все счастливы? Многих знаю, 
кто нет. Бедным быть не надо. У меня впол-
не достойная зарплата, которая позволяет 
жить, – хватает.

– На предыдущем «Клубе редакто-
ров» мы спрашивали у Александра 
Соколова про разделение постов 
губернатора и правительства. Ваше 
мнение по этому поводу?

– У нас сегодня есть председатель пра-
вительства – о чем говорить? Есть первый 
вице-премьер, есть премьеры, есть губер-
натор тире премьер-министр. Конструкция 
работает. Если работает хорошо, зачем что-
то менять?

– А вас, зампредов, как правильнее 
называть? Зампреды или замгубер-
натора? Или тот, и другой вариант 
верны?

– Я гордо говорю, что я зам Соколова Алек-
сандра Валентиновича. И это правда. Я зам 
Соколова.

Коротко

Об отношениях
Есть правила поведения и отношениях с 

людьми. Вне зависимости, кто это – житель, 
чиновник, сослуживец. Нельзя выходить за 
рамки. В то же время, чтобы отрегулировать 
процессы, необходимо требовать исполнение 
поручений, спрашивать, но по справедли-
вости. Люди по-разному относятся. Где та 

грань между справедливым требованием и 
завышенным? Нерадивый работник скажет, 
что с него спрашивают больше. 

О критике
Считаю, людям не хватает внимания, чело-

веческого отношения, в том числе со стороны 
власти. Хотят, чтобы их слышали. Приходят 
с каждодневными проблемами, которые не 
решаются годами. Все хотят жить не обеща-
ниями, но разом все не перевернуть. Чинов-
никам тоже нужна моральная поддержка. 
И мы когда видим оценку результатов со 
стороны людей – это дорогого стоит. Чисто 
по-человечески приятно. 

О команде
У меня в принципах было всегда – рабо-

таешь с людьми на территориях. В команде 
практически нет приезжих или с кем раньше 
работал. Считаю, удалось определиться с 
людьми. Они профессионалы. Это моя от-
ветственность, но и мой выбор, который 
одобрил губернатор. Я за них отвечаю. 

О кадрах
Их нехватка отчасти хорошо: сейчас любой 

молодой человек, который во время учебы 

не «гуглил» и не играл в телефоне, а полу-
чал профессию, вполне может устроиться 
на работу в любой точке страны и получать 
зарплату, которая позволит обеспечить жизнь 
себе, своим детям, купить – пусть даже в 
ипотеку – квартиру, машину и жить нор-
мально. Может в любой момент поменять 
профессию и в достаточно короткий срок 
получить работу – такого раньше не было.

Вчера в 19-30 ушел из ВятГУ – искал людей 
в аппарат. Спасибо ректору вуза за органи-
зацию собеседований с выпускниками, у 
меня неоднократно был опыт работы с вы-
пускниками. У молодежи голова светлая,  не 
забита чиновничьми догмами. Ребята мест-
ные, с профильным образованием, которые 
хотят двигаться и делать карьеру. Мы вместе 
много что полезного для региона сможем 
сделать. Одному сразу сказал: «Приходи 
завтра оформляться». Он пришел.

2021 финансовый год АО «Чимбу-
латский карьер» закончил с прибы-
лью в 30 тысяч рублей. 2022 год – с 
убытком в 7,9 млн рублей. Об этом 
сообщила Контрольно-счетная па-
лата Кировской области после про-
верки деятельности акционерного 
общества за 2021-2022 годы. 

«Чимбулатский карьер» был создан в 1984 
году, сообщается в справке КСП. Единствен-
ный акционер – Кировская область, уставный 
капитал предприятия составляет 110,3 млн 
рублей. Основной вид деятельности – добыча 
и первичная обработка известняка и гипсо-
вого камня.

В 2021-2022 годах финансовое состояние 
предприятия было нестабильным. Чистая 
прибыль по итогам 2021 года составила  
30 тыс. рублей. 2022 год общество закончило 
с убытком в размере 7,9 млн рублей. Такая 
ситуация сложилась в первую очередь в связи 
со списанием просроченной дебиторской 
задолженности.

– В результате по итогам работы в 2021-2022 
годы предприятие перечислило в областной 
бюджет дивиденды в размере 16 тысяч руб-
лей. В целом за последние 10 лет (с 2013 по 
2022 годы) отмечено ухудшение финансовых 
результатов деятельности предприятия, – 
отметили аудиторы.

К негативным факторам, повлекшим со-
кращение чистой прибыли АО «Чимбулат-
ский карьер» и, как следствие, сокращение 
доходов областного бюджета, КСП отнесла 
шесть факторов: пять ключевых, один связан 
с контролем за работой предприятия.

Первый. Снижение объемов реализации 
продукции.

Несмотря на упадок, АО «Чимбулатский 
карьер» остается крупнейшим предприя-
тием области по добыче карбонатных по-
род и производству щебня и минерального 
порошка. В 2021-2022 годах наблюдалось 
увеличение объемов реализации продукции 
по сравнению с предыдущими периодами. 
Но результаты все еще остаются ниже уровня 
2013-2014 годов.

– Снижение объемов реализации объяс-
няется сокращением спроса на производимую 
продукцию, в том числе по причине увели-
чения конкуренции на рынке, – пояснили 
аудиторы.

Второй. Опережение темпа роста рас-
ходов над темпом роста доходов.

Прирост расходов на производство еди-
ницы продукции в 2022 году по сравнению 
с 2013-м составил 58,7% при росте доходов 
от реализации единицы продукции за ана-
логичный период на 33,4%.

Третий. Списание просроченной деби-
торской задолженности (долгов).

КСП установила многочисленные недостатки 
договорной работы «Чимбулатского карьера» с 
покупателями продукции. В том числе между 
предприятием и покупателем отсутствовали 
в договорах необходимы сведения: фиксиро-
ванные сроки действия договоров, цены про-
дукции и процента скидок, условия об обя-
зательной индексации стоимости договора 
в случае повышения цены на продукцию по 
прайс-листу, штрафов и пеней за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение договорных 
обязательств, обязательного условия отпуска 
продукции только после 100% предоплаты.

Кроме того, аудиторы установили факты 
отгрузки продукции без предоплаты, что при-
вело к списанию (убыткам) просроченной 
дебиторской задолженности, невозможной 
к взысканию. Например, в 2022 году «Чим-
булатский карьер» списал задолженность по  
15 покупателям на общую сумму 12,2 млн ру-
блей, что привело к формированию убытка 
предприятия по итогам 2022 года.

Четвертый. Невыгодное предоставление 
займов.

На начало 2023 года общая сумма выдан-
ных «Чимбулатским карьером» на невыгодных 
условиях займов составила 37 млн рублей. 
При этом стоимость обслуживания привле-
ченных предприятием заемных средств для 
собственных нужд превышает размер доходов 
по процентам от предоставленных займов.

Пятый. Убыточная реализация проектов 
по запуску цеха по производству облицо-
вочной плитки из известнякового камня и 
оказанию услуг по доставке реализуемой 
продукции.

Негативное влияние оказал и запуск цеха по 
пилению камня. Это принесло убыток в размере 
13,5 млн рублей. Убытки от доставки реали-
зуемой продукции составили 13,6 млн рублей.

Кроме того, износ техники, необходимой 
для осуществления деятельности АО, состав-
ляет до 95%. Средний возраст транспортных 
средств – более 15 лет. На обновление в 2023-
2024 годах техники и оборудования обществу 
необходимо 81 млн рублей.

– Министерством транспорта Кировской 
области не осуществлялся надлежащий ве-
домственный контроль за финансово-хозяй-
ственной деятельностью общества, что явилось 
одним из факторов низкой эффективности 
деятельности предприятия, – заключили 
аудиторы.

В результате проверки Контрольно-счетная 
палата направила предложения по повышению 
эффективности деятельности предприятия, 
устранению нарушений и недостатков в ОЗС 
и губернатору.
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«А по поводу денег... 
У нас много богатых 
людей, а они все 
счастливы? Многих 
знаю, кто нет».



Сегодня на российском рынке 
большую долю занимает пляжный 
туризм – 38%, за ним следует куль-
турно-познавательный – 20% и де-
ловой – 18%. 

По словам президента Ассоциа-
ции туроператоров и туринду-
стрии Северо-Запада «АСТУР» 
Гелены Самохваловой, в настоя-
щее время среди граждан все еще 
распространен стереотип, что от-
дых, отпуск, путешествие должны 
проходить на курортах, море или в 
санатории. Поэтому перед предста-
вителями туристической отрасли 
стоит задача этот стереотип разве-
ять. Для этого необходимо разра-
батывать межрегиональные связи 
и маршруты.

– Как только мы забываем о том, 
что туризм –  многогранная отрасль 
экономики, можно заканчивать раз-
витие сферы. В хорошем смысле мы 
должны продавать наши регионы, – 
подчеркнула Гелена Самохвалова. 

По ее словам, национально-ту-
ристические маршруты, созданные 
туристическими операторами при 
поддержке министерств культуры, 
сельского хозяйства и экономическо-

го развития, сильно привлекают в 
субъект тот сегмент гостей, которые 
до этого не обращали внимание на 
регион. Таким направлением может 
стать экотуризм, сельский туризм.

По оценке экспертов, экологи-
ческий туризм может обеспечить 
дополнительный турпоток свыше 
1,6 млн человек, а потенциальный 
ежегодный спрос на сельский ту-
ризм составляет около 600 тысяч 
человек. 

Эксперт предложила организовать 
для туроператоров Кировской об-
ласти информационно-рекламный 
тур в Псков, где есть несколько при-
меров эко- и сельских маршрутов.

– Не наблюдаю Кировской обла-
сти в этой подборке. Надо срочно 
устранять эту проблему, тем бо-
лее я вижу, что все – отельеры, ре-
стораторы, исполнительная и за-
конодательная власть – готовы. 
Вы сами знаете, что у вас есть. Я 
посмотрела: вы живете на тури-
стических деньгах, ходите по ним и 
не подбираете, – заключила Гелена 
Самохвалова.

Во время дискуссии о методах 
увеличения турпотока провока- 
ционный вопрос «Что гостям Киро-
ва не понравилось в городе?» задал 
директор АНО «Дирекция по орга-
низации 650-летия города Кирова», 
председатель совета туркластера 
Кировской области Алексей Чепцов. 

И.о. председателя правительства 
Кировской области (и первый зам-
пред регионального оргкомитета по 
подготовке к юбилею) Дмитрий Кур-

дюмов отметил, что представителям 
власти действительно интересно то, 
на что стоит обратить внимание.

– Один из моих учителей говорил: 
«Дима, в тот момент, когда тебе по-
кажется, что все хорошо, отойди и 
не мешай». Поэтому точно не все 
хорошо. Поэтому нам надо знать об 
этом, – отметил Дмитрий Курдюмов.

Галина Драгни, президент АНО 
содействия предприниматель-
ства «Федерация Ревизоров Госте- 
приимства» отметила, что до начала 
форума делегация побывала и на экс-
курсиях, и в отелях, и в ресторанах. 
Отвечая на вопрос, эксперт сделала 
акцент на уровне сервиса – его «хо-
телось бы улучшить». 

– В некоторых местах не пропи-
саны стандарты. Необходимо чет-
ко прописать, как людям действо-
вать в нестандартных ситуациях: 
куда бежать и что делать. Все это 

должно быть в легкой форме, чтобы 
ваши сотрудники понимали, что 
делать. Также многие сотрудники 
боятся делиться с начальством 
обратной связью, потому что ду-
мают: собственники и директора 
сразу «дадут по шапке», – пояснила 
Галина Драгни. 

Третьей точкой роста спикер фору-
ма назвала брендинг города Кирова. 

– Хочется больше брендированной 
информации в социальных сетях о 
том, что это за город, что здесь ин-
тересного. Сделано круто, но можно 
дорабатывать, – заметила Драгни.

Анастасия Мамонтова, директор 
сообщества экспертов Федерации 
ревизоров гостеприимства также 
обратила внимание на сервис, пред-
ложив провести работу с рядовым 
персоналом. 

– Необходимо так выстроить ра-
боту, создать такую команду, что-

бы каждый член команды, вплоть 
до горничной, чувствовал: он дей-
ствительно добродушный хозяин. 
Руководителям надо делегировать 
своей команде какие-то полномочия 
и дать разумную свободу принимать 
решения, – подчеркнула Анастасия 
Мамонтова. 

Гелена Самохвалова отметила, что 
улицы Кирова на удивление чистые. 
Но в глаза бросаются неотреставри-
рованные фасады. 

– Когда проезжаешь от одного пре-
красного отеля к другому, на пеше-
ходной улице, то очень бросаются в 
глаза обшарпанные фасады жилых 
домов, где не было даже косметиче-
ского ремонта. Эта проблема есть 
в любом городе, – ответила эксперт. 
– Вечером в темноте я смотрела 
на прекраснейший аутентичный и 
сохраненный, облюбленный образ 
губернского провинциального (в хоро-
шем смысле) купеческого города. Но 
когда едешь по городу при свете дня, 
становится очень жалко. Это та 
самая история, когда второго шан-
са на первое впечатление не будет.

Самохвалова также подчеркнула, 
что в городе мало информации о 
туристической привлекательности 
города и региона. 

– Стратегические объекты – аэро-
порт, вокзал – должны работать 
как дополнение к инфопункту. В зале 
выдачи багажа кировского аэропорта  
пустые стены. Установлена одино-
кая конструкция за столбом, где 
лежит карта туристско-инфор-
мационного центра. Она дорогая, с 
двусторонней цветной печатью, но 
неудобная, с маленьким шрифтом. 
Эта карта должна быть инфор-
мативной для человека, который 
прилетел в город в командировку и 
смотрит, где в следующий раз раз-
меститься с семьей, где погулять, 
– заметила спикер. 

Елизавета Захарова.
Фото: Дмитрий Злобин.

Т УРИЗМ

ГДЕ В КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ТОЧКИ РОСТА ТУРПОТОКА? 
Увеличить количество гостей в регион 
можно за счет развития экологического и 
сельского туризма, доработки брендинга 
и информационной поддержки. К таким 
выводам пришли федеральные эксперты, 
приглашенные на первый форум 
индустрии гостеприимства.

ГИБДД города согласова-
ла проект реорганизации 
движения на перекрестке 
Производственной и Щорса. 
Еще один проект измене-
ния дорожно-транспортной 
сети на перекрестке Лени-
на-Тимирязева разработан 
и находится на стадии со-
гласования. Это необходимо 
для улучшения ситуации на 
дорогах и снижения транс-
портных выхлопов в воздух. 
Вопрос обсудили на заседа-
нии комиссии по экологии 
и природопользованию в 
ОПКО. 

Общественная палата Кировской 
области направила запрос в мини-
стерство охраны окружающей среды 
о проведении замеров воздуха на 
перекрестках города Кирова и ла-
бораторных исследованиях. Замеры 
были проведены на перекрестках 

улиц Ленина-Блюхера, Щорса-Про-
из-водственной, Дерендяева-Мо-
сковской. На этих участках забор 
проб воздуха проходит с 2020 года.  
За образец взяты показатели воздуха 
в Заречном парке, где нет промыш-
ленных и транспортных выхлопов.

–  Самые грязные показатели были 
в 2020 году на перекрестке Лени-
на и Блюхера, сейчас превышения 

предельно допустимых концен-
траций в воздухе нет ни на одном 
перекрестке. Объем выбросов от 
стационарных и передвижных ис-
точников снижается из года в год. 
Результаты исследования за 2022 год 
ниже уровней 2021 и 2020 годов, –  
пояснила заместитель министра 
окружающей среды Кировской об-
ласти Ольга Женихова. – Сейчас от 

стационарных источников выбросы 
снижаются. Выбросы от транспорта 
стабильны.

Она добавила, что, по данным ре-
гионального ГИБДД, в области коли-
чество транспорта увеличивается. 
Также растет и число автомашин, 
работающих на природном газе.

Председатель комиссии Тамара 
Ашихмина заметила, что методи-
ки забора проб воздуха не всег-
да позволяют определять малые 
концентрации специфических 
веществ. 

По состоянию на 1 января 2023 
года на территории Кировской об-
ласти зарегистрировано 509 930 
транспортных средств. Из них чуть 
больше 470 оборудованы дизельным 
и бензиновыми двигателями, 2465 
транспортных средств могут исполь-
зовать природный газ, 443 – сжи-
женный углеводородный газ, 518 –  
электроавтомобили. 130 автобусов 
«КПАТ» работают на газе. Статисти-

ку привел начальник ГИБДД России 
по городу Кирову Андрей Фоминых.

Для изменения ситуации необхо-
димо реконструировать дорожно-
транспортную сеть. Сейчас согласо-
ван проект организации дорожного 
движения на пересечении улиц Про-
изводственной и Щорса, где предус-
матривается возможность поворота 
направо без заезда на перекресток,  
разделительная полоса, уширение до-
роги, будут перенесены пешеходные 
переходы от перекрестка. Также в 
ГИБДД разработан проект уширения 
перекрестка Ленина-Тимирязева. 

– Хорошо себя зарекомендовало 
круговое движение на перекрестках 
в части снижения аварийности и 
увеличения пропускной способно-
сти. У нас есть перекресток Луган-
ской и Ломоносова. Да, его ругают, 
что он сделан по минимальным тре-
бованиям, но в целом этот перекре-
сток справляется со своей задачей, –  
отметил Андрей Фоминых. 

ЭКОЛОГИЯ

ЗОЖ для дорог
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На таможне сообщили о 
росте поставок экспорта 
фанеры из Кировской об-
ласти в Китай в 45 раз, при 
этом объемы поставок пел-
лет практически сошли 
на нет. Об этом говорится 
в аналитической справке 
по экспорту древесины и 
изделий из нее за 1 квар-
тал 2023 года в сравнении 
с аналогичным периодом 
предыдущего года, кото-
рую Кировский областной 
таможенный пост подго-
товил к состоявшемуся не-
давно заседанию комитета 
по лесопромышленному 
комплексу Вятской ТПП.

Основные позиции для собравших-
ся представителей предпринима-
тельского сообщества, работающего 
в отрасли, из документа озвучил 
старший вице-президент Вятской 
ТПП Юрий Исупов, чтобы у бизнеса 
было понимание о переориентации 
рынков, «ушедших» и вновь появив-
шихся направлениях для планиро-
вания своей деятельности.

– За январь-март 2023 года стои-
мостной объем экспортируемой 
из Кировской области древесины 
и изделий из нее по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года снизился на 30% – с 82,5 млн 
долларов США до 57,4 млн долларов. 
Количество экспортеров товаров 
44 группы также снизилось на 13% 
– со 107 участников ВЭД до 93, – оз-
вучил общие данные Юрий Исупов.

И сообщил о распределении 
объемов экспорта по подгруппам.

Доска
О б щ е е  к о л и ч е с т в о  с т р а н -

импортеров с 37 в 2022 году умень-

шилось до 11-ти в 2023-м. Общий 
стоимостной объем сократился 
незначительно – с 15,2 до 13,6 млн 
долларов, в то же время физический 
вырос – с 70,2 до 77,7 куб. метров.

Увеличились объемы 
пиломатериалов в:
• Китай – стоимостные в 2,7 раза 

(с 3 до 8 млн долларов), физичес-
кие – с 16 до 42 тыс. кубометров,

• Узбекистан – стоимостные в 
1,5 раза (с 1,3 до 1,9 млн долларов), 
физические – с 8 до 13 тыс. кубо-
метров,

• Ирак – стоимостные в 1,7 раза 
(с 0,5 до 0,8 млн долларов), физи-
ческие – с 1,9 до 5 тыс. кубометров,

• Турцию – стоимостные в 4,7 
раза (с 85 до 400 тыс. долларов), 
физические – с 380 до 2,5 тыс. ку-
бометров,

• Туркмению – стоимостные в 
2,3 раза (с 138 до 318 тыс. долла-
ров), физические – с 0,9 до 2,1 тыс. 
кубометров,

• Японию – стоимостные в 3,4 раза 
(с 41 до 141 тыс. долларов), физиче-
ские – со 104 до 637 кубометров.

Снизились в:
• Азербайджан – стоимостные в 

1,9 раза (с 2,6 до 1,4 тыс. долларов), 
физические – с 16,8 до 8,7 тыс. ку-
бометров,

• Абхазию – стоимостные в 3 раза 
(с 327 млн до 109 тыс. долларов), 
физические – с 1,6 до 0,5 тыс. ку-
бометров,

•  Германию – стоимостные 
в 4 раза (с 397 до 97 тыс. долларов), 
физические – с 1,4 до 0,7 тыс. ку-
бометров.

При этом появились новые, по 
сравнению с АППГ, страны-им-
портеры: Таджикистан (около 

2 тыс. кубометров) и Израиль (чуть 
менее 400 кубометров).

«Таким образом, экспорт доски 
в 1 квартале 2023 года полностью 
прекращен в страны ЕС (общий объ-
ем экспорта в 1 квартале 2022 года 
составлял 6,3 млн долларов или 
более 21,6 тысячи кубических ме-
тров. Кроме того, экспорт не произ-
водился в США, Вьетнам, Марокко, 
Саудовскую Аравию, Сенегал, Ли-
ван, Египет, Молдову, Тайвань», – 
говорится в справке Кировского 
областного таможенного поста.

Фанкряж
В 1 квартале 2023 года увеличил-

ся в Китай – в стоимостном объеме 
в 3,3 раза (до почти 1,8 млн долла-
ров) и достиг 13,9 тыс. кубических 
метров по сравнению с 5 тыс. ку-
бометров в АППГ.

Прекрати лс я в Фин л ян дию 
(в 1 квартале 2022 года туда было 
экспортировано 2,8 тыс. кубомет-

ров) и немного начался в Узбеки-
стан (за январь-март экспортиро-
вано 235 кубометров). 

Пеллеты
Снизился до ничтожных 60 тонн. 

За январь-март были две отправки 
в Грузию и одна в Польшу.

Для сравнения: в январе-марте 
прошлого года для экспорта пеллет 
было 15 стран-импортеров (почти 
все страны ЕС), куда отправлялось 
более 11 тыс. тонн на сумму более 
1,4 млн долларов. 

Фанера
Количество стран-импортеров 

вятской фанеры в 1 квартале 2023 
года по сравнению с 1 кварталом 
2022-го сократилось с 42 до 19-ти. 
Стоимостной объем снизился в 1,9 
раза – с 55,4 млн до 29 млн долла-
ров. Однако физический объем 
увеличился с 55 до 60 тыс. куби-
ческих метров.

«При этом поставки в Китай 
увеличились в 45 раз, до суммы 
более 5,2 млн долларов США. Стои-
мостной объем экспорта в Турцию 
увеличился в 14 раз, достигнув 
значения 4,4 млн долларов США. 
Увеличение поставок в Республику 
Корея произошло на 25%, до сум-
мы 3,3 млн долларов США. Также 
произошло увеличение экспорта в 
Узбекистан (на 8%) и в Таджики-
стан (на 64%), стоимостные объемы 
поставок в которые составили 794 
и 177 тыс. долларов США соответ-
ственно», – говорится в справке 
таможенников.

Также отмечается, что значи-
тельные объемы экспорта фанеры 
в 1 квартале 2023 года сохрани-
лись в Египет (6,3 млн долларов), 
США (5,2 млн долларов), Израиль 
(1,4 млн долларов), хотя и претерпе-
ли снижение в различной степени: 
в Египет на 17%, в США на 57%, в 
Израиль на 50%.

Кроме этого, снизились стоимост-
ные объемы экспорта в Канаду (на 
52%), в Индию (на 66%) и в Сербию 
(почти в 4 раза), составив суммы в 
591,218 и 129 тыс. долларов соот-
ветственно.

«Появились новые, пока незначи-
тельные по объемам направления 
экспорта: ОАЭ, Южная Африка, 
Мексика, Саудовская Аравия, Азер-
байджан, Грузия, Буркина-Фасо, 
Абхазия. Суммарный стоимост-
ной объем экспорта в эти страны 
составил 739 тыс. долларов», – от-
мечается в документе.

В страны ЕС и Великобританию 
экспорт фанеры в 1 квартале 2023 
года не осуществлялся. В АППГ 
стоимостной объем экспорта в эти 
страны составлял 25,8 млн долла-
ров, физический – 29,3 тыс. куби-
ческих метров.

ЛПК

САНКЦИОННАЯ ПЕРЕОРИЕНТАЦИЯ

ИП Кочетов Александр Витальевич, ИНН 432902702932, ОГРНИП 323435000013928, адрес: 610042, г. Киров, ул. Краснофлотская, д. 11, кв. 36
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СКИДКИ РАССЧИТЫВАЮТСЯ ОТ КОЛИЧЕСТВА ДОМОВ. 
ВОЗМОЖНА РАССРОЧКА ОПЛАТЫ.

8 922 995 75 03
барэкс.рф

Все виды промывки систем отопления, бойлеров 
и теплообменников в домах любой этажности 
от 8 500 руб специализированной установкой


